

# TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número suelto, 10 cts. | Fuera: trimestre 1'25 ptas  
 30 id. | Extranjero id. 4'50 id  
 Paquete de 30 ejemplares 1'25 pesetas

REDACCION Y ADMINISTRACION  
 Plaza 1.º de Mayo, núm. 9

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALS

## El tren social

### No detendrán su marcha

Cuando en los comienzos y durante el proceso sangriento de la guerra europea, afirmábamos, con la opinión de los que auguraban el fracaso del socialismo, que se le enfrentaba estrepitosamente a la tan decantada civilización burguesa, mil voces en son de gran autoridad se alzaban para llamar a ilusos, locos y utópicos. Pero nosotros sin pretender darnos las de caídas, seguíamos diciendo que la tremenda crisis del capitalismo había desencadenado el huracán de hierro, y que de él saldrían derrotados y hundidos para siempre, los principales factores: el imperialismo y el militarismo.

También afirmábamos que después de la sangrienta guerra, después de prueba tan cruel, después de tanta vida juvenil segada en su momento, el socialismo se yerguería victorioso y justiciero para liquidar sus deudas a la sociedad de los egoístas, de los privilegios y de las injusticias sociales.

Y cuando por las fechas de principios de Mayo, emberronábamos algunas cuartillas para nuestra prensa, también refutábamos los argumentos de cronistas burgueses y socialdemócratas contra el socialismo. Claro es, que con gran dolor de nuestro corazón presenciábamos, no sólo el fracaso del socialismo, sino también el fracaso del socialismo internacional rota e deshecha, como sus enemigos pregonaban, si-

no como interrumpida o detenida, de una manera brusca temporalmente, ante la abstracción de los pueblos que luchaban en los campos de batalla.

Y veíamos que en aquellos primeros de Mayo de los años 15 al 18, inclusive, materialmente los obreros de los países belligerantes no se saludaban con sus callosas manos al través de las frenteras como en años anteriores, por la ocupación permanente de los unos, en las fábricas de municiones, y de los otros en los frentes de batalla; pero espiritualmente, si se ofrecían el saludo fraternal; aun en medio del recio batallar, aun en el fragor de la lucha brutal, en sus pechos no se extinguía la llama de la esperanza, de que en un día, al derrotar a los tiranos que a tan martiriales habían conducido, respaldados por la paz y de la justicia.

Y esta misma esperanza nos alentaba en medio de aquellos amargos días, en que millones de vidas jóvenes, corazones alegres y cerebros pensadores eran inmolados al dios Marte.

La derrota, pues, del imperianismo ha traído como consecuencia el que los pueblos se apresten a ser dueños de sus destinos; y por todas partes donde antes mandaban tiranos, hoy se establecen gobiernos socialistas. Y las cosas se desarrollan tan velozmente que la realidad de hoy supera a nuestros presentimientos de ayer.

El tren rojo formado en Petro-

grado al calor de la revolución rusa, camina con tanta velocidad, que es imposible detener su marcha, hasta la estación final; cuyo itinerario es recorrer todos los pueblos para implantar en el mundo la sociedad comunista sobre las vergonzantes y mal olientes ruinas de la sociedad capitalista.

Indudablemente, que este tren rojo, que no tiene kilómetro de vuelta, nos arrastrará a todos, por se a nuestra burguesía y a sus gobiernos reaccionarios y más o menos sacristanescos, y... ¡ay! de los inadaptados para este viaje, sufrirán las consecuencias de su torpeza, de su pereza intelectual, de su tradicionalismo.

Por eso los gobiernos de las naciones aún no recorridas por el tren comunista, se apresuran a poner a sus gobernados en condiciones de ser viajeros aptos para el tren rojo, o a que lo pierdan en este primer viaje, deliberando en unión de los organismos obreros el máximo de reivindicaciones sociales que las formas de gobierno más avanzadas y últimas de la burguesía pueden conceder a fin de que, en átime término, cuando definitivamente esos pueblos se decidan a tomar el tren revolucionario, la transformación social no sea tan violenta como ha sido en Rusia, y en los que fueron imperios centrales.

Aquí mismo en nuestro país, donde los gobiernos rara vez en estas cuestiones tienen la costumbre de enterarse de lo que pasa por fuera, un gobierno llamado liberal trató



de hacer pinitos, para asimilar las ideas nuevas, para abrir los ojos a nuevos horizontes, y para que no sea tan brusco el sacudimiento al ser recogidos por el tren de la emancipación social, decretó este gobierno, sin esperar a la sanción de las Cortes, los Retiros obreros, la jornada legal de ocho horas, algunos decretos firmados por todos los ministros, y otras varias reformas que pensaba promulgar, sobre todo, si la velocidad del tren rojo no disminuía; pero otro gobierno le sale al paso, pareciéndose a que estas son muchas concesiones y tratando de débil al anterior parece que se propone llevar a las instituciones al *chufli chufli...* del baturo del cuento...

Las reformas concedidas por el gobierno de Romanones, ha tiempo que viene reclamando el partido socialista, constituyen parte de su programa mínimo y de las peticiones de los primeros de Mayo.

Ante estos hechos, el partido socialista y los organismos obreros, han de arrear en la campaña de propaganda, para que el proletariado español sea un viajero adecuado del tren social, y que para el primero de Mayo del próximo año 20, haya llegado felizmente a su destino.

RAFAEL MARTINEZ

Torreledones.

TINTORERÍA Y QUITAMANCHAS

DE JOSE GINER

Se tinte al negro carbón.

La ropa negra se tinte de diferentes colores.

Se tintan trajes, crespones, chalets, trajes de señora, etc.

Esmero, prontitud, economía

Despacho: Puerta Alicante, núm. 19

ELCNE

Leed "El Socialista"



A un Caballero

R. I. P.

Toma los pasaportes y llévete el Diabolo  
O date por vencido ¿Tú sabes gobernar?  
M. fiana si campanas oyeras, sed sereno,  
Alma ya carcomida. ¡Político sin freno!  
Sal a mansión eterna si quieres sobornar

A seres humillaste por tus imprecaciones  
Las horas que te restan son vanas ilusiones,  
(nos,

Obstáculos, hedores del putrefacto ser.

No insistas con tus trece, político es tu  
(entierro,

¡Sa vado no; sin honra heriste con el hierro

Ojado de tu dogma... ¡Mas sucumbió tu  
(ayer!

J. DE SPOLETO

De la semana

A medida que van transcurriendo los días, y me dan a conocer quienes fueron los peccias honorarios, en cuyas manos dejaron el orden público, sirviendo de perseguidores de los obreros,—de imbeciles—me voy quedando asombradísimo, por el espanto que me hubiera ocasionado su conosencia. No conviene jugar con esa gente porque tiene mal instinto y más aún si ejercen el cargo cuando salen *acorados de jugar y embriagados*. Además, yo conozeo uno, que dentro y fuera de su casa, es UN VERAGUA pero... de buena plaza

Yo solo le pido a quien puso esas poli-cias que se retraten con su director y que nos den la muestra a fin de conocerlos y hacer nosotros una suscripción para comprarles unos silabarios.

Cuidado con los Somatenes

¿Somatenes a estas horas?...

Sin querer las deliraciones de la gente reaccionaria, nos van a hacer efecto de risas. Hay rumores, pero casi seguros, que en Elche se ha formado una BANDA de Somatenes al fin de contrarrestar las justas e inaplazables aspiraciones de los trabajadores conscientes. Pobrecitos hom-

bres. El bels hecho tarde; las corrientes democráticas, la avalancha revolucionaria traspasan las fronteras arrasando sacudiendo todos los obstáculos que estén a su paso hasta conseguir su fin, implantar el régimen de los soviets, los bolchevikis, es decir, la república socialista.

Si vosotros teneis BANDO de... tenes, nosotros aceptamos la lucha, veremos quienes son los vencidos; tened por descontento que lo seréis otros. La silueta del ideal socialista triunfante, ha empezado a practicar obligada dictadura sobre los opresores del pueblo. Si alguno de vosotros desgracia os peneis al servicio del orden para interrumpir nuestra marcha, seréis juzgados como uno de los factores tiranizadores de la libertad del pueblo.

¿A qué se teme?

Muy amenazado, escarnecido e intimidado tendria que estar el pueblo de Elche, para debordarse, sabiendo que sin esto, los trabajadores de Elche son de orden, pacíficos, sin que les haga que custodiar por guardia civil; pero esto lo saben las propias autoridades.

Si Elche se encuentra en plena tranquilidad, ¿por qué razón nos encontramos atestados de tricornios? ¿No comprenden las autoridades que eso es para exaltar las creencias y los ánimos? ¿Para tanto guardia civil?

El pueblo que sufre, el pueblo pagano

Esperamos que el señor alcalde que gusta tanto cumplir con palabras pero no en hechos—nos diga a qué obedece ese exceso de tricornios.

Un señor Médico de la localidad de Villena, escribió una carta a otro de un pueblo de la provincia diciéndole que los directores del movimiento de Elche, después de echar las masas inconscientes a la calle ellos huyeron; y—añade—después de lo ya ocurrido, que después de detras de las tinajas, salen diputados para el Congreso. Poco más o menos le dice esto el doctor—que le gusta figurar—al otro Villena.

Nosotros no queremos darle crédito impertancia a las palabras de este señor que nada más aprovecha que para hacerse la barba y bigote y ponerse el sombrero a lo explorador.

Precisamente, lo que quiere este señor es, que nos ocupemos de él—tan poco que vale—cosa que no queremos que logre, por repugnante. Además



## TRABAJO

muy pobre de espíritu, pero grande  
esadía.

Pinta en su carta al Comité de Huelga  
Agente del 1917, como cobardo, apre-  
ciándose de lo que el gasta—hipocre-  
—diciendo que después de detrás de  
—tíasjas salen diputados para el Con-

—nunca huyeron y abandonaron los so-  
—litas su puesto, a florita hipócrita,  
—que tu nos has huido, no d'fandiendo-  
—cuando el caso lo ha requerido.

Dr. Alcalde, Sres. Autoridades!  
Podríamos saber por que razón los  
guardias de seguridad y municipales ha-  
—signos de persecución a algunos  
—pañeros? Tengan en cuenta que hay  
—para decir pero rehusamos; pero se  
—ustedes que si no se abstienen de  
—er lo que parece hace por parte de  
—os en contra nuestra, no podemos ase-  
—rar que esto sea duradero.

E. DE ROGUSA

## Tribuna Obrera

Continúa el boicot en la fábrica de don  
Orta. Todos los obreros cumplen al  
de la letra la consigna que se les ha  
—do; es más, los operarios que trabajan  
—entro de la fábrica parece que poco a  
—poco se van retirando, pues la pasada se-  
—mana cinco o seis compañeros abandona-  
—ron el local, dejando a este patrono un  
—poco más solitario para que pueda medi-  
—tar sobre este particular y obrar en con-  
—secuencia para que en su taller vuelva la  
—normalidad.

Pero a este Sr. parece que estos días le  
—ha ya ficado un mal bicho pues no tiene  
—un instante de sosiego, todo es dar voces  
—y aplicar calificativos a nuestros compa-  
—ñeros, impropios del hombre que se dice  
—un frede.

Ha llegado a tener la esadía este señor  
—patrono, de decir que es criminal lo que  
—se está haciendo con él; que la culpa de  
—lo que sucede en su casa la tienen unos  
—tantos compañeros que figuran al frente  
—de nuestra Sociedad.

—(Que es criminal lo que se ha hecho  
—con él? Pero cuantas veces más criminal,  
—Sr. Orta, no es dejar a los obreros meses  
—enteros sin trabajo? No ve el Sr. Orta  
—que al dejar a un puñado de obreros sin  
—trabajo necesario para vivir, se comete un ac-  
—to verdaderamente criminal?

El Sr. Orta puede alegar que no tenía

trabajo. Si esto se atreviera a decir nos-  
—tros le diríamos que mentía pues todo el  
—mundo sabe que los operarios que tenía  
—dentro de su casa trabajaban más que po-  
—dían, muy bien hubiera hecho el Sr. Orta  
—si hubiese repartido el trabajo equitati-  
—vamente entre todos los operarios.

No eche bravatas en contra de nosotros  
—pues que nada nos asusta.

Tenemos nuestra dignidad empeñada  
—en este asunto y quiera o no el Sr. Orta  
—hemos de llevar el asunto adelante hasta  
—tal extremo que si la fabricación variase  
—de razón social aquel que se encargara  
—de esta fabricación tendrá que liquidar  
—con nuestra Sociedad la cuenta que el se-  
—ñor Orta tiene pendiente.

Con que ojo, Sr. Orta, que no nos asusta.

La Sociedad de Constructores de suelas  
—ha solicitado al Centro Industria Alpar-  
—gatera el aumento de un 30 por ciento  
—sobre los jornales que venían ganando  
—sus asociados.

Creemos que los patronos se darán  
—cuenta exacta de nuestra difícil situación  
—y que nos concederán el aumento que  
—pedimos.

Esta vez no pedrán decir que no pue-  
—den ceder a nuestras pretenciones por  
—que al aumentarnos a nosotros el jornal  
—no pueden competir con las otras plazas  
—pues en ellas se trabaja más barato; por  
—que como todos saben nuestro compañero  
—Barceló, ha corrido todos los grandes cen-  
—tros de producción de alpargatas y ha  
—conseguido que todos los compañeros de  
—España soliciten el mismo aumento que  
—nosotros y en algunos pueblos la peti-  
—ción llegará al 40 por ciento.

De manera que vencidos por esta par-  
—te los patronos, solo les queda ver la f r  
—ma con que pueden entretenernos en co-  
—misiones y discusiones tontas para ver si  
—pueden pasar un mes o dos sin conceder-  
—nos lo que pedimos.

Pero nosotros todo lo tenemos previsto.  
—Estamos decididos a que este asunto sea  
—cuestión de días, a lo sumo de una semana.

Si los patronos no quieren resolver  
—con la brevedad que nuestra situación  
—reclama, nos veremos en la precisión de  
—ir a la huelga, única pero poderosa arma  
—que poseemos para hacer triunfar nues-  
—tras aspiraciones.

Los costureros pues, deben estar aler-  
—ta para el primer aviso; todos deben res-  
—ponder a las órdenes que les dé la Junta  
—Directiva, como un solo hombre.

Si así cumplen todos los compañeros  
—puede darse como seguro que el próximo  
—sábado los costureros cobrarán un 30  
—por 100 mas que hasta la fecha.

## AYUNTAMIENTO

Sesión del día 25 Abril 1919

A las 10 30 da comienzo la sesión. Con-  
—curren los amigos Garcia y Vives; figura  
—en el despacho oficial la proposición que  
—hizo la minoría socialista en la sesión  
—pasada, referente a que el Ayuntamiento  
—pague la música de la manifestación del  
—1.º de Mayo, no aceptándose dicha pro-  
—posición por considerar la mayoría que  
—son tan anormales las circunstancias que  
—está atravesando el país, que no se puede  
—apreciar si los altos poderes autorizaran  
—que el pueblo se manifieste en la fiesta  
—del trabajo.

Vives, en nombre de nuestra minoría  
—con batio tal resolución por considerarla  
—sumamente injusta, diciendo, que no se  
—tiene derecho a no aceptar tan modesta  
—petición de la clase trabajadora, una vez  
—que por el Ayuntamiento son atendidos  
—intereses de todo orden.

Con determinación de esta naturaleza  
—se da la medida que no se tiene el espíri-  
—tu liberal que se dice tener y que no se  
—está a la altura que las circunstancias  
—requieren.

Señaló el ejemplo de otros Ayunta-  
—mientos en que votan subvenciones para  
—escuelas de los hijos de los trabajadores  
—y toman medidas con el fin de acercarse  
—al pueblo, en cambio aquí se irán creando  
—obstáculos para divorciarse más y más de  
—la clase trabajadora.

Terminó el orden del día y la minoría  
—formuló unos ruegos y se levanta la se-  
—sión.

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del  
—Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que  
—sea. Veinte céntimos paquete en todas las  
—farmacias y droguerías.

## NOTICIAS

Por exceso de original no hemos  
—podido ocuparnos en este número de  
—la paliza que dió a un obrero el Fi-  
—guero, ordenanza de nuestro bendito  
—alcalde.

En el próximo número lo haremos.



## Guerra a la usura!

¿Quiere usted adquirir una casa en propiedad para vivir, y no pagar nunca más alquiler?

¿Tiene usted sus fincas hipotecadas pagando cargas onerosas?...

Suscíbese ahora mismo a «Los Amigos Previsores», éstos le anticiparán el capital que usted necesita para ello con un interés de 2 por 100 anual.

Informes y folletos gratis a quien los pida: dirigirse al Agente de

### Los Amigos Previsores

Carretera de Alicante N.º 2

## Se acabó la guerra

Se venden suelas de cáñamo para Alpargatas de 27 a 29 centímetros desde 80 a 90 céntimos par, y de 24 a 26 centímetros, desde 60 a 70 céntimos par.

También se vende revés de cáñamo a 10 céntimos el par de hombre.

Rincón de San Jorge, núm. 16

**SE VENDE** una Barbería compuesta de dos espejos, dos tocadores con piedra de mármol y dos sillones, por el precio de 200 pesetas.

Se han puesto a la venta los siguientes folletos: «Las acusaciones de Saborit contra Dato y Sánchez Guerra», «El yo acuso de Marcelino Domingo» y «Los presupuestos del Estado», por Alvaro Calzado. Precio: 25 céntimos.

Representante en ELCHE

Juan Barceló

## Banco de Cartagena

Capital: 10.000.000

Reserva: 1.600.000

CASA CENTRAL: MADRID

### SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Nellin, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 a 13

## La Catalana

Gran Tintorería quita manchas y limpia a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

### JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores. — Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón — Especialidad en limpieza a seco de toda clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

### ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 Talleres: Plaza del Matadero

ELCHE (ALICANTE)

## Julio Gascón

Se hacen cortes a la medida y se venden pisos para el calzado.

Calle Polit, núm. 5

## Gran Depósito de cáñamos rastrillados

Se pone de manifiesto a todos los fabricantes de Alpargatas e Hiladores que los Sres. DIEZ Y CHAPARRIETA de Almoradí, han constituido en esta calle de LA LIBERTAD, núm. 2, un depósito de toda

clase de cáñamos rastrillados para la fabricación de Trenza, Revólveres y Hilos cotzándose diariamente los precios

## José Agulló Sánchez

LIBRERO IMPRESOR

Corresponsal de las principales librerías de España y Extranjero.

Depósito de las Bibliotecas de Sepena, Sempere, Renacimiento, Calloja, Hispania, etc., etc.

Canalejas, 5. — Elche.

Tip. J. Agulló Sánchez. — ELCHE